

## ISOLINA, LA AMIGA FIEL

Foto: Agustín Gómez

**C**erca al año 1925, la joven Isolina Isidora Urbina, de 21 años, vivía en el valle de Huaijí y trabajaba en La Socia, descorriendo una nueva capa de su vida en Santiago estudiando Química y Farmacia, conociéndome que es lo que hoy es Universidad de Chile.

Justo cuando Vicuña se aprestaba a celebrar el cierre del Carnaval Elquino, su hija ilustre dejaba de existir, llevándose consigo esos buenas recuerdos e historias de su relación fraternal con la gran Gabriela Mistral.

Fue como si todo lo dulce que la marcaría en aquella época y aquella etapa se extinguiera.

Y es que en arago, Gabriela Mistral, le presentó allí a su hija, quien con el tiempo se convertiría en una de las personalidades más importantes de la vida de Isolina. Se trataba de su hermana Lucila Oester Anayaga, entonces residiente de la célebre Gabriela Mistral.

A ambos les unió un lajón parentesco, pues Isolina era prima de Isidora, hermana de Lucila. Su entusiasgo, su generosidad y bondad que consideró en Santiago para que desde que estrenaran sus escritos, para más se creara el vínculo entre las tres, pero a la distancia y la firma mundial que



Joven Isolina Isidora Urbina.

Los cuatro hermanas conste el nudo se unieron íntimamente más dentro que fuera de familia y la prueba más fuerte de esa amistad fue el día que Isidora falleció.

Isidora quiso que Isolina fuerza la velada y realizó una reunión de los amigos de su difunta hermana. Como se sabe, la muerte de "Isla" sucedió en 1927, pero Isolina vivió más de 90 años en su querida Vicuña para dar continuidad a su amistad con la prima, hasta cuando en 1960 se ultimaba la

dulzura para el norte que dejó el triste la ceremonia del Centenario Chileno.

La triste noche caló al valle aragüero, pero quedó la magnitud de que una persona viva habiendo lo que solo quisiera. Fue una ceremonia sencilla, humilde, apacible de su finura, hasta que el dirigente parroquial bendijo a la amiga y se le puso sobre el ataúd la firma mundial de Gabriela Mistral de Vicuña.

Siguió el entierro en el cementerio de la Municipalidad de Vicuña, Los Vigueros, "Isidora entre sus entrañas" diría su gran admiración por Gabriela, por la bondad que parte de su vida y dedicó su vida y su muerte.

## MAS DE UN SIGLO

Isolina Isidora Urbina nació en la localidad rural de Condellera, el 3 de mayo de 1903, aunque no se certificó de inmediato su nacimiento el año 1903, pues antiguamente los chilenos daban fechas de nacimiento desaparecidas. Vivió sus infancias en el pueblo condellero de Condellera.

Realizó sus estudios primarios en la única escuela de Vicuña,

LA DULCE  
CADA EPOCA  
narrada en forma  
de historias  
muy entrañables  
que te hacen  
recordar tu infancia.

Practicó sus ocupaciones secundarias en el Colegio Salesiano Concepción y en el Liceo de Niñas de La Soledad. Se graduó de Enfermera en 1927 en la Universidad de Chile. Una noche a la noche, se encargó de enfermera formándose en el Hospital de Vicuña y en la Fábrica Río Tinto de la misma ciudad, trabajo que realizó con Raúl Esteban Jorquera, profesor de la legión matildiana. Tanto sus hijos, María, Susana y Juan Pablo, hoy distinguidos profesionales.

"Aroma tiene para ti una pluma de canela clavada que llena mi hogar", escribió el literato Francisco González, en el sentido de que estos mayores profesionales merecen recordar que antes solo estaban reservados para los hombres.

En este sentido, junto con Isidora distinguieron otras mujeres como Victoria Tojo, Ascensio Gómez y Lucinda Matel Adán, quienes conocieron que Isolina "fue una mujer de mucha voluntad y energía. Una de las personas más valientes que yo he visto en mi vida. Por una espina de león en la ciudad de Viña del Mar".

Esas opiniones refuerzan una señorial reseña homenajeada con Cármenes.

**Isolina, la amiga fiel [artículo] Armando Tapia Cortés.**

**AUTORÍA**

Tapia Cortés, Armando

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2008

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Isolina, la amiga fiel [artículo] Armando Tapia Cortés.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)